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第三个故事：助学奖学

资助困难的孩子上学读书，奖励优
秀的学生早日成才。

开始我从帮助农村家庭困难的孩
子能上学读书起步，因为我认为，我
们党要建设社会主义新农村，如果农
村的孩子不上学读书，没有文化科学
知识，以后谁来建设社会主义新农村
呢？我的助学活动，首先从我在职时
曾经蹲过点住过队的安徽省霍邱县石
店镇双庄村迈出第一步。记得当年我
到要资助上学的第一家进行家访。那
一家姓高，夫妻二人，两个小孩，一
女一男，女孩叫高燕，是姐姐。男孩
叫高鹏，是弟弟。当时正在上小学。
想不到的是，孩子的父亲突然得了重
病，不治身亡。家里经济本来就不富
裕，孩子的父亲重病治疗，家里的钱
都花完了，家里的主要劳动力又没
了，困难得连饭都吃不上了，两个孩
子上学的学费更是无钱可交。我与她
家 签 订 了 助 学 协 议 书 ， 我 为 “ 甲
方”，孩子为“乙方”，甲方保证乙
方从小学一年级到小学毕业的学费，
全部包到底，每年必须按时将学费寄
给乙方。乙方保证努力学习，成为品
学兼优的好学生。本来打算从第一年
开始，每年资助3个孩子，每人每年
200元。从高家出来后，我马上就对
镇教育组的同志和校长讲：“明年资助
翻一番。”资助6个孩子，每年我支
付 1 2 0 0元。 这事进 行 了几年 ， 到

2005年，突然不要我干了，不要我
出钱助学了。为什么？因为国务院发
出通知，国家决定从2005年起，国
家给全国农村农民的孩子义务教育全
部免除学费，实行“两免一补”。国
家免除农民孩子的学费，这是天大的
好事，前些年，国家给全国农民免除
了农业税，现在又免除了学费，共产
党的确是农民的大救星啊！我对这件
事感到一百二十个高兴。但是我也有
点发愁了。国家做了大好事，我这个
共产党员的责任怎么办？我与教育组
的同志和校长商量，助学这件事还要
干，怎么干？我告诉他们，我决定把
“助学”改一个字，改为“奖”学，
从资助困难的学生上学，改为奖励学
生更加发奋读书。他们都赞同。这
样，我在石店镇中心学校，每年给他
们4000元，每年奖励20人， 1 0个品
学兼优的好学生，10个教书育人辛勤
耕耘的好老师。经过实践，效果不
错，我又增加一个乡镇——— 邵岗中心
学校，也是每年给4000元，奖励20

个人。
对小学，我尽了一点心意了，我又

想到中学，于是在霍邱县第一中学，设
立奖学金，给一中设立了金、银、铜奖3

个奖项，每年奖励3个最优秀的学生，
第一名获得金奖，奖金6000元，第二
名，获得银奖，奖金4000元，第三名，获
得铜奖，奖金2000元。以后，“与时俱
进”，每年增加一个层次，先后增加了一

些奖项，有教师的“伯乐奖”，有学生的
“英才奖”、纪念奖。开始，每年我支出
12000元，过几年，增加为14000元，再
过几年，增加为16000元，接着增加为
18000元，现在每年是20000元，年年如
此，毫不间断。一中搞好后，我又增加霍
邱二中，设立“励志奖学金”，每年给他
们10000元。这些年来，我总共资助奖
励了400多名学生，共支出了60多万
元。这些被资助与奖励的学生，绝大多
数都成为品学兼优的好学生，以霍邱一
中为例，到2019年，获得金银铜奖的37

名学生，全都考上了全国重点大学，其
中有3人考上了北京大学，5人考上了
清华大学，6人考上了中国科技大学，7

人考上了同济大学，5人考上了武汉大
学，其他分别考上了中央财经大学、北
京理工大学、天津南开大学、南京航空
大学、西安交通大学……我想，我能为
党和国家培养有用人才，添了一块砖，
加了一块瓦，也算是我报答党恩尽了一
点小小心意吧。
第四个故事：巡回演讲

我想，搞助学奖学，得到帮助的学
生仅仅是几百人，还有更多的中小学学
生，我能不能也做一点事，起一点作用
呢？于是，从2009年开始，我在中小学
里，做演讲报告，给孩子们讲革命传统，
讲孩子们喜欢听的打仗故事，让学生们
知道中国革命的胜利、新中国的建立、
全国人民获得的和平幸福生活，是来之
不易的，是千千万万革命烈士流血牺牲
换来的，孩子们应该努力学习，将来好
报效祖国。从2009年开始，我就一个学
校一个学校巡回演讲，十几年来，我先
后跑了两省、7市、26个县，在570多所
学校，做了580多场演讲报告，听众有
40多万人。进行巡回演讲，为了不增加
学校的负担，不违背习总书记和党中央
的八项规定，我给自己订了3条纪律，
我把它叫做“约法三章”，一不要一分钱
报酬；二不要任何招待；三不要车接车
送，迎来送往。这“约法三章”，由于自己
严格要求，由于许许多多的学校领导和
同学们的理解支持，十多年来，得到遵
守、坚持下来了。

对于我的演讲报告和严格遵守“约
法三章”的行动，在学生中引起了不小
的反响，许多学生给我写信，写心得感
想。学生们一封封密密麻麻的信件，一

段段饱含情感的话语，也是对我一种鼓
励，一种鞭策，摧我奋进。下面，给大家
引用一些学生的心声：

舒城县七星学校6年级贾梅同学
说：“我长大后，一定要努力学习，报效
祖国，要成为一名女军人，保卫祖国的
安危，不让那些牺牲的革命战士白白地
为祖国而牺牲。”

江苏省淮安市楚州中学杨从江同
学说：“戴爷爷他们老一辈建立了共和
国，我们的父辈建设了共和国，我们这
一代要建设更富强的共和国。”

合肥市四十中吴若军同学说：“戴
爷爷告诉我们，打仗要不怕死，学习要
不怕苦，从现在起，我一定要认真加认
真地好好学习。”

还有些同学，他们还能联系自己的
缺点，进行自我批评，表示决心。

六安市叶集中学明燕燕同学说：
“以前，我是个很自私的人，认为人生在
世，应当吃好、玩好。要无私奉献，这很
不公平。戴老年过八旬，依然为国家做
奉献，本来他的退休金很高，可以像其
他老人那样，种种花养养鸟，去春游什
么的，但他却把大部分钱都捐出去了。
我心里就问自己，戴爷爷的奉献都超出
了自己的范围，为什么你就不能不那么
自私，学会去奉献吗？”

霍邱县陈郢中学朱倩倩同学说：
“本来我的爱国心已经飘到九霄云外
了，听了戴爷爷的讲话，我把我的心找
回来了，我要感谢戴爷爷，谢谢您启迪
了我的人生。”

淮安市楚州中学沈付菊同学说：
“感谢戴老，您把已经迷失方向的‘90

后’拉了回来。”
我们的习总书记一直关心下一代

的健康成长，他认为青少年是我们国家
的花朵、民族的未来，希望青少年要成
为新时代社会主义事业的接班人。我想
我能尽一点微薄之力，起一点添砖加瓦
的作用，也是我报答党恩的一点实际行
动吧。

虽然我为报党恩做了一些事，但我
总觉得党的恩情对我是天高地厚，而我
给党的报答只是“点滴”,距离“涌泉”相
报，还相差很远很远。虽然我现在年已
九旬，我的未来岁月已屈指可数，但我
决心是：“不忘初心，牢记使命，生命不
息，战斗不止”！

在建党一百周年大庆到来之际，林业
战线传来一个振奋人心的好消息，我市保
护古树名木挂牌工程取得了辉煌成绩。据
市林业局统计，全市已完成 1 2株名木和
4723株古树挂牌保护工作。这些名木古树
经挂牌后显得更加美丽壮观。

六安市是古树之乡，古树遍布皖西大
地的每个角落，或立于高山，扎根于绝壁
之上，英姿挺拔，衬映着山的伟岸；或植
于平原，点缀旷野，成为一道亮丽的风
景；或生于村落道旁、庭院中，年复一年
地为人们奉献春花、夏荫、秋实；或守于
宗祠默记着一个家族繁荣与变迁历程。古
树是一种见证，它历经百年风雨，见证了
自然山水的秀丽与和谐，也见证了皖西大
地科学发展之路。

改革开放以来，历届党委、政府秉承
“既要金山银山，又要绿水青山”的理
念，在充分利用资源优势，大力发展林业
经济的同时，更加注重森林资源可持续利
用和古树名木的研究与保护。市政府出台
了《六安市古树名木保护管理办法》，开
展了资源普查，落实了挂牌保护措施。划
定595万亩生态公益林进行禁伐保护，积

极申报并成功创建天马国家级自然保护区
和佛子岭、万佛山省级自然保护区及天堂
寨、万佛山、佛子岭森林公园。这些切实
有效的措施，对于进一步改善当地生态环
境，增强资源储备，促进经济社会发展起
到了不可替代的作用。

在挂牌保护的古树名木中，有些是具
有树种稀有、名贵或是具有历史价值、纪
念意义的树木。这样的名木按一级古树挂
牌保护。

金寨县汤家汇镇老湾村胡氏祠始建于
宣统年间，至今已有百余年历史，是一座具
有徽派建筑风格的宗祠，祠堂内正厅前面两
株桂花树至今仍保持着旺盛的生命力，
1934年4月26日红25军和红28军在胡氏祠
会师，次日根据鄂豫皖省委决定整编为红
25军，军长徐海东、政委吴焕先，整编后的
红军历时10个月行程1万余里，成为长征到
达陕甘宁革命根据地的第一支红军，被誉为

“长征先锋”，胡氏祠现为国家级文保单位，
两株桂花多年前就挂牌保护。汤家汇镇列宁
小学有一株圆柏，1929年立夏节武装起义
胜利后中共商南县委和红32师在此创办苏
区第一所小学，校长由原苏维埃政府主席周

德谦兼任，学校名匾牌至今保存完好，院内
一株百年古柏生长旺盛，早被挂牌保护。列
宁小学被列为国家级文物保护单位。

舒城县有古树名木两株，其中舒茶镇
舒茶街道1株圆柏为纪念毛主席视察舒茶公
社10周年栽植的；城关镇鼓楼街1株薄壳山
核桃，原产于北美，1915年英国传教士在
福音堂建成后栽植。现均已挂牌保护。

金安区现有古树名木1株，位于经济开
发区皋陶墓1株黄连木。皋陶被孔子列为上
古“四圣”之一，《史记·索引》载：“六安国六
安，咎后姓所封国”，故六安有皋城之
称。皋陶墓为圆形土冢，周长9 7米、高

6 . 2米，墓顶平面直径4米，上有黄连木1

株，为省级重点保护名木。
霍邱县现有古树名木3株，是位于马店

镇李家圩地主庄园内的3株悬铃木，是安
徽最早从南京引进的。其中1株因雷击树干
断裂截干现已死亡，经省专家检验后，建
议保护死桩。

研究和保护我市的古树名木，就是保
护我们赖以生存的自然环境，是一项功在
当代、利泽子孙的善举，是政治文明的体
现，也是精神素养的标志，林业战线上的
广大科技工作者的辛勤工作，受到各方的
好评。

近期儿子写了一篇怀念老屋的短文，文中流露出对老屋的
眷念。是的，老屋确实有好多值得我们回忆的地方。

老屋近似一栋别墅，单门独院，临街有3间门面，中间有个大
院，东面和南面有一排平房，院子和后房平台上栽的有花草，鸟
笼子里养的有小鸟，栀子花、金银花、兰草花，还有白兰和米兰，
一年四季满院香飘。我们在那里住了20多年，应该说对那里还是
很有感情的，前些年因棚户区改造，老屋被拆迁了，现在那里已
成了高楼林立的广场东苑。我和老伴经常散步走到那里，有时还
一起辨认着老屋的方位呢。

老屋被拆后我先租了一段时间的房子，后来在龙庭御景买
了一套，住在七楼，面积130多平方米，儿子一家都在外地平时很
少回来，家里只有我和老伴。刚开始住套房总感到不习惯，像是
天天住宾馆一样，屁股大的地方，一点都不洒脱，阳台上稍稍摆
上几盆花草也就满了，逢年过节家里来人显得十分拥挤，这简直
与老屋无法相比，感到什么都变了，家里来客也少了很多，即便
来人也都在饭店里招待，这可能是住小区的共有特点吧。老伴经
常抱怨，每当这时我都安慰她，用事实去开导她，尽可能淡化她
对老屋的情结。

叶集湾区地势低洼，湿气很大，某些物种适应在这里生存和
生长，住在平房或底楼里总会给人们带来许许多多的烦恼。首先
是蚊虫多，一年中八个月有蚊子，你说烦不烦。好像春节刚过，蚊
子就出来了，晚上你睡在被窝里，蚊子就开始给你“请安”了，隔
不长时间就用起了蚊烟或蚊帐，一直持续到深秋。其次是苍蝇
多，夏天有绿头苍蝇，秋天有米蝇，让你苦不堪言。再次是老鼠
多，人刚入睡，老鼠就开始活动起来，不知它在什么地方啃咬东
西，发出“咔吧、咔吧”的响声，灯一开，立马没了声音，关上灯一
小会它又在啃咬。下鼠药管上一段时间，不知不觉地房间里又进
了老鼠，唉，真是赶不尽杀不绝。还有粘耷虫，它从阴沟或下水道
里爬到岸上，一路留下灰白色的足迹；夏天还有毒蛇和蜈蚣钻进
来，蜘蛛网子粘脸是常有的事。有人说住在底下接地气，我说住
在底下也真生了不少闲气。

住在平房里还有一个弊病，遇到暴雨天气时，就是湿气太
大。现在不同了，住在高楼上，可以说是高枕无忧，风刮不着，雨
淋不着，老鼠进不来，蚊子很少有，不再担心不速之客爬进来，也
不用担心物件会发生霉变，干净整洁，井然有序，进屋门一关，啥
都不担心，快若活神仙。每当讲到这些，老伴也跟着附和起来，她
不禁感慨地说：“共产党的政府真好，处处为老百姓着想，棚户区
改造确实提高了我们居民的生活质量，难怪很多家都盼着拆迁
呢。”是呀，拆了旧房换新房，拆了旧村建新城，我们每天都在感
受叶集的变化，拆掉那几间老屋又有什么可惋惜的呢？

我每天早上都是被鸟儿们吵醒的。
这个小区的鸟怎么这么多呀！难怪，生
态环境好了。不对呀，我也在本市区亲
戚家住过，他们小区的环境不比这里
差，为什么没有这里的鸟吵？我也经常
到农村的老家住上一段时间，偶尔也到
山区的朋友家住一两个晚上。车子走在
路上经常被逼停，让动物们安全过马
路。这些地方的鸟也没有这里的吵。

好在我生在农村，长在农村，识得
一些鸟语。躺在床上静听鸟儿们歌唱也
不失一种享受。喈喈喈，喈喈喈，喜鹊在
提醒室内的主人要来客人啦，接接接。
小时候每当清早听到喜鹊高唱枝头，吃
过早饭，大人们就忙活开了。上集市买
肉、杀鸡、到园子里摘蔬菜。小孩子们欢
呼雀跃，奔走相告，今天又有好吃的了。
不一会真的有客人来了，贼准。可见家
乡是多么的好客。灰喜鹊们唱歌，活像

是在林子里吵群架。土哥哥，土哥哥，哪
位大哥装扮太土，惹来斑鸠嘲笑。有一
种我不知名字的鸟在独唱枝头。再仔细
听听，不远处传来同样的歌声。哦！原来
是它们在对歌。唯有麻雀窃窃私语，低
声吟唱。

白天仔细观察，这里的鸟喜欢成群
结队地飞来飞去。更让人不解的是：鸟
儿们喜欢围着一位保洁阿姨转，她走到
哪里，鸟儿们就跟到哪里，叽叽喳喳说
个不停。我好生纳闷：难道这位保洁阿
姨身上有特殊的气味？每每迎到她，我
都下意识地嗅一嗅，没什么特别的地方
啊！

一天我从外面回来，看到保洁阿姨
拎着一个桶，径直往树丛走去。我快步
跟了上去，发现桶里装着很多掰成小块
的馒头，用水泡着。“您这是在干什么？”

“喂鸟呀。”她认真地答道。明白了，明白

了……“那为什么还用水泡着？”“馒头
太硬了，有的鸟啄不动。再说吃了也口
渴呀！”想得多周到。“您每天都这样喂
鸟吗？”“只要能捡到剩饭剩菜和水果什
么的，凡是鸟儿们能吃的东西，我都会
拿来喂它们。差不多每天都有。”“每天
能捡到多少这些东西？”“大约三四斤
吧。”她补充了一句：“到了冬天尽量多
找一些食物，让鸟儿们吃饱。”“您来这
个小区工作多长时间了？”“三年多了。”

“三年多了，每天三四斤，算下来少说也
有三千斤吧。”

我抬头望去，周围的树上挤满了
鸟。说话间，保洁阿姨抓起一把馒头洒
向天空，只见鸟儿们从四面八方俯冲了
下来，保洁阿姨脸上乐开了花。

这就是一个普通的农村妇女，一个
每月收入不足两千块钱的保洁阿姨。向
您致敬！

奋斗百年路 再创新辉煌
红色记忆

近日，金寨县梅山镇新时代文明实践所结合
党史学习教育，组织广大志愿者深入开展“红色
传家宝”征集活动，探寻老红军、老战士英勇革
命事迹，讲好金寨故事，传承红色基因。

刘学孔，1917年7月出生于安徽亳县(现亳州)

魏岗集一个贫苦农民家庭， 1944年 1月加入新四
军，同年10月入党，作战英勇，不怕牺牲，在孟
良崮战役、淮海战役中多次负伤。淮海战役中腿
部受伤后，被安置到老家亳县 (现亳州 )工作，
1950年调至金寨，先后在汤家汇、麻埠、沙河等
多地工作，1981年12月在金寨县食品公司离休。

“每当看到这枚淮海战役胜利纪念章，就会想
起父亲的音容，想起父亲生前时常挂在嘴边的话，
他说做人要先人后己，要勤俭节约，要自立自
强。”刘学孔的儿子刘皖臣看着掌心里的纪念
章自豪地说：“它承载着我们这个家庭良好的
家风，是我家最珍贵的红色传家宝。”

舍小家，顾大家。刘学孔有子女六个，
家里住房紧张，很多年做饭睡觉都在一间屋
里，组织上特批厨房一间，就这间厨房组织
上给他家批过六次，他先后五次将这批下来的
厨房让给单位里同样困难的同事，多年后他们家
才改变了做饭睡觉同在一间屋里的局面。

明公私，重节俭。计划经济时期，刘学孔在
粮食、商业等部门人担任负责人，他一直牢记农民本
色，不忘入党初心，他用一生践行着公款姓公，不乱花一分一厘；公权为民，
不私用一丝一毫。他从不许家里人浪费一粒粮食，孩子们都是在父亲节俭的家
风熏陶下成长的，吃饭时碗里不许剩一粒米，菜汤一定要喝尽，他说里面有油
有盐，没有人的房间绝不允许亮着灯。

勤持家，自立强。1985年刘学孔因病去世，家中孩子尚且年幼，一家人都靠着
妻子杨玉荣做零工、卖水饺维持着生计，从没有向组织上提过任何要求。周末、寒
暑假，天气晴好的日子，杨玉荣还带着孩子们拓土坯补贴家用。夏天最怕的是暴
雨，晒着的土坯来不及抢回来会冲成稀泥巴。孩子们都很懂事，靠着自己努力，现
在都拥有幸福的小家庭。

一件旧物，代表着一个年代，带着
历史的印记，它背后的故事是红色土
地的烙印，是社会变迁的见证，更是
良好家风的传承。“作为一名抗日老
战士的后代，我会牢记父亲的教诲，
先人后己，勤俭节约，自立自强。我
会将这枚淮海战役纪念章一代代传下
去，讲好红色故事，传承好家风。”
刘皖臣说。
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——— 一位 9 0岁老党员的心声（三）

戴 清

戴戴清清老老人人与与孩孩子子们们在在一一起起。。
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